

**Stichwörter**

Altar; Kreuz; Auferstehungshoffnung

**Der Baum erzählt vom Leben**

Hinweis:

Durch sein Wachsen, Reifen und Kahlwerden macht der Baum den Wechsel der Jahreszeiten deutlich. Er verweist darauf, dass Leben vergeht und wieder neu aufblüht. Die Lebensgeschichte des Baumes im Jahreslauf kann zum Gleichnis für das Leben und Sterben des Menschen werden. Im Symbol des Lebensbaumes verleihen Christen ihrer Hoffnung und ihrem Glauben Ausdruck. Es erzählt von der Sehnsucht nach einem Leben in Fülle. Die Ausgestaltung des Kreuzes als Lebensbaum lässt Jesu Leiden und Kreuz sowie damit auch eigenes Leiden, Erfahrungen mit Ohnmacht, Krankheit und Tod in einem neuen Licht erscheinen, dem Licht der Auferstehungshoffnung.

Die Gruppe versammelt sich zunächst im Kreuzgang. Durch die Betrachtung eines kahlen Zweiges wird die Aufmerksamkeit auf das Thema Vergänglichkeit gerichtet. Das Gedicht/Lied vom Baum im Jahreskreis („Ich wachse in die Erde“) wird vorgetragen und mit passenden Bewegungen gestaltet (K14). Auf der Grundlage dieser Erfahrungen werden im Dom am Beispiel der Altarraumgestaltung und des Bronzekreuzes der Heilig-Rock-Kapelle (K15) Darstellungen betrachtet, die vom wieder aufblühenden Leben erzählen. Der Bezug zur Auferstehungshoffnung wird hergestellt und im Lied zum Ausdruck gebracht.

**Impulse zur Wahrnehmung und Deutung:**

**Im Kreuzgang**

- Dieser Zweig verändert sich im Laufe des Jahres. Assoziationen äußern, die damit verbunden werden.
- Von diesen Veränderungen erzählt das Gedicht vom Baum. Wir können den Text mit Bewegungen gestalten. Dann werden wir noch deutlicher spüren, wie sich der Baum verändert. Die Teilnehmer/innen teilen ihre Erfahrungen mit.

**An der Altarinsel**

- Schau genau hin! Dieser Baum kann viel erzählen. Teilnehmer/innen betrachten den Baum von der Mitte aus, entdecken das Wachsen der Äste in alle vier Himmelsrichtungen, die Vielfalt der Blätter, Blüten und Früchte. Der Baum erzählt von neuem Leben.
- Die Lebensgeschichte des Baumes erinnert an das Leben des Menschen.

**Mit Blick auf das Bronzekreuz der Heilig-Rock-Kapelle**

- Du kannst entdecken, dass der Raum eine Richtung hat.
- Aus dieser Richtung leuchtet dir etwas entgegen.
- Dieses Kreuz lenkt die Blicke auf sich. Das Kreuz unterscheidet sich von anderen Kreuzen im Dom.
- Dieses Kreuz erinnert nicht nur daran, dass Jesus am Kreuz gestorben ist. Es erzählt viel mehr.
- Christen glauben, dass das Leben immer wieder neu erblüht. Das Kreuz mit seinen goldenen Blüten erzählt von dieser Hoffnung.

**Medien**

Kahler Zweig  
Lied/Gedicht vom Baum im Jahreslauf („Ich wachse in die Erde“), in: B. Orth, L. Rendle, (Hrsg.); fragen, suchen, entdecken 2, Arbeitshilfen, München, Kösel, 2. Aufl., 2007, S. 27.  
Foto des Bronzekreuzes über der Heilig-Rock-Kapelle (K15)

**Verweise**

- > Baustein B5: Sich orientieren
- > Mögliche Weiterarbeit im Unterricht: Lebensbaum. Aus Naturmaterialien kann ein Lebensbaum gestaltet werden, der vom neu aufbrechenden Leben erzählt.